



CHINA





## CHINA, 2001

JUAN GONZÁLEZ GARCÍA

### PRESENTACIÓN

El año 2001 será recordado en China no sólo por los grandes logros que obtuvo este país tanto en el ámbito interno como en el externo, sino porque éstos tendrán efectos mediatos e inmediatos sobre su estructura política, económica, social y cultural, así como en su relación con la economía internacional.

Éxitos como el excelente inicio del décimo Plan Quinquenal de Desarrollo Económico y Social 2001-2005; la realización de la VI Plenaria del Comité Central del Partido Comunista Chino, que estableció como metas la limpieza del gobierno y el combate a la corrupción en los cuadros; la realización de la novena cumbre de líderes de APEC; la membresía en la Organización Mundial de Comercio (OMC); su exitoso manejo macroeconómico (que ya no parece ser novedad); la obtención de la sede para realización de las olimpiadas de 2008; la primera clasificación para un mundial de fútbol en 2002, entre otros, marcarán un parteaguas para el pueblo y el gobierno chinos.

Los efectos que todo esto tendrá sobre China en los próximos años, de ser positivo quedará marcado en la memoria colectiva como el conjunto de factores que contribuyeron al gran salto hacia el desarrollo global del país, o bien, si fueran negativos, como el fin de una etapa de auge.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Algunos analistas del proceso de desarrollo de la República Popular China, como Gordon G. Chang en *The Coming Collapse of China* (2002), piensan que China entrará en una fase de desequilibrios políticos, económicos y sociales en los próximos diez años, debido a que el gobierno no tendrá tiempo suficiente para llevar a buen fin las reformas económicas que necesitará el país en los próximos años.

No obstante lo trascendente de tales logros, en este artículo únicamente abordaremos algunos de ellos, principalmente los que están insertos en la política interna, las relaciones con el exterior y, sobre todo, la evolución y perspectivas de la economía. Incluiremos una parte final para formular algunos comentarios en torno a las perspectivas de China para el año 2002.

#### POLÍTICA INTERNA

La vida política de China, como sostiene The Economist Intelligence Unit,<sup>2</sup> ha estado determinada por la preparación para el XVI Congreso Nacional del Partido Comunista Chino (PCC), que se supone ayudará a mantener la estabilidad social. Dicho congreso posiblemente se realice en septiembre de 2002, y allí se designará a quienes sucederán a la actual generación de gobernantes cuando se retire del Congreso Nacional del Pueblo en marzo de 2003.

El relevo de Jiang Zemin representará la salida de la tercera generación de líderes chinos (los que siguieron a las generaciones de Mao Zedong y Deng Xiaping), quienes de una u otra manera tratarán de mantener la máxima influencia en la designación de sus sucesores. A este respecto se dice que Hu Jintao, actual vicepresidente, será quien ocupará el lugar de Jiang Zemin. Sin embargo, de no darse un relevo suave podría intensificarse la lucha política y reducir la efectividad de la adecuación política de la reforma institucional y producir un cerrado debate entre los reformadores y los conservadores que aún quedan.

Respecto al rumbo que habrá de seguir el PCC, la tendencia quedó muy clara en el discurso que Jiang Zemin pronunció el 1º de julio en la celebración del 80 aniversario de la creación del partido, donde exaltó las bondades de la reforma y criticó las antiguas políticas del socialismo maoísta, ganando un consenso de las élites tecnocráticas y las nuevas burguesías formadas al amparo de la reforma.

Por otro lado, también es poco probable que el liderazgo del PCC permita la lucha entre las diversas facciones políticas, pues debe garantizar el control de la tensión social y asegurar que el régimen sobreviva. Para tal fin, el PCC debe establecer una estrategia con base en las siguientes pautas.<sup>3</sup>

<sup>2</sup> EIU, *Country Report*, agosto de 2001, pp. 8-9.

<sup>3</sup> EUI, *China Country Report*, septiembre de 2001, pp. 3-4.

La primera será restringir los cambios impuestos sobre los ingresos rurales, pues los campesinos han protestado contra los ordenamientos de cobros arbitrarios realizados por las autoridades locales. Por ejemplo, en la provincia de Anhui se intentó remplazar diversos cobros con la introducción de un impuesto estandarizado, mismo que enfrentó la resistencia de algunos gobiernos locales. Ante ello, en julio el primer ministro Zhu Rongji dijo que algunas medidas debían ser tomadas considerando las condiciones locales.

La segunda estrategia deberá demorar algunos elementos de la restructuración de la industria urbana. La creación de una red de seguridad social urbana aminorará la insuficiente dotación de recursos financieros de los gobiernos provinciales y locales para dar respuesta a las necesidades sociales. Es probable que sin esta red los trabajadores desplazados de las empresas del Estado seguirán enfrentando problemas para su reempleo.

La tercera deberá estar dirigida a apuntalar las empresas del Estado que posiblemente se verán perjudicadas con el regreso de China a la OMC. Aquí la estrategia debe ir orientada a incrementar los gastos fiscales para crear empleos.

La cuarta y menos deseada es aumentar la represión. Esta estrategia se da particularmente con la finalidad de cumplir con las exigencias de la OMC para disminuir la corrupción y la falsificación de mercancías de países desarrollados.

Por otra parte destaca el hecho inédito de que para la elaboración del X Plan Quinquenal, el gobierno chino aplicó por primera vez en su historia una encuesta para saber la opinión de la población en torno a temas que no sólo son de carácter económico. Por lo inusual del hecho, nos permitimos reproducir información expresada en las respuestas de la población a algunas preguntas.<sup>4</sup>

¿Le importa realmente a usted y a su familia la programación del X Plan Quinquenal? 79.1% contestó que sí le importaba y 20.9% que no, lo que indica que aún hay confianza en la planificación del desarrollo, por la certidumbre que ello implica.

¿Le interesa que el gobierno solicite sugerencias al pueblo de todo el país y a los sectores sociales para la programación del X Plan Quinquenal? 21.7%

<sup>4</sup> Esta encuesta fue realizada por el Centro Chino de Monitoreo de las Perspectivas Económicas y la sección Reportajes sobre Finanzas de la Economía China de la Televisión Central de China. Se aplicó a 900 residentes permanentes de tres grandes ciudades: Beijing, Shanghai y Guangzhou y fue publicado en los números 13 y 14 de *Beijing Review* de marzo de 2001. Antes, la Comisión Estatal de Planificación del Desarrollo invitó a la población para que presentara por escrito sus observaciones y sugerencias sobre cómo elaborar el Plan Quinquenal.

contestó que sí le interesa mucho, 66.3% que le interesa un poco y a 12% dijo no le interesa. O sea, cuatro de cinco ciudadanos chinos aprueba la medida.

¿Qué significado piensa que tiene la iniciativa del gobierno de pedir observaciones y sugerencias a la población? 36.5% contestó que permite reflejar lo que el pueblo siente y piensa; 24.5% que el gobierno es más democrático y juicioso; 22.5% contestó que de esta manera se asegura que la toma de decisiones sea exitosa.

¿Espera que el gobierno esté dispuesto a atender lo que el pueblo dice sobre la elaboración del Plan Quinquenal? 47.5% espera que el gobierno lo considere serio y no incurra en el formalismo; 41.4% que dé respuestas públicas a las sugerencias importantes; 10.6% que publique las sugerencias del pueblo.

Finalmente, la última y más importante pregunta fue ¿Qué piensa que es lo primero que se debe resolver o fortalecer en los próximos cinco años? 67% piensa que se debe mejorar el ecosistema y conseguir un desarrollo sustentable; 48.5% que se debe ampliar el empleo y establecer la seguridad social; 45.1% que se debe aumentar el ingreso de los campesinos; 41.1% que se debe acelerar la explotación del Oeste a gran escala; 40.2% que se debe definir el área de función del gobierno; 31.8% que se debe profundizar en la esfera de la reforma y en sus medidas; 30.8% que se debe desarrollar la educación en todas sus modalidades; 25.9% que se deben crear mecanismos de innovación para la ciencia y la tecnología; 22.5% que se debe impulsar la industrialización y la información; 20.5% que hay que resolver el problema de los recursos estratégicos, incluidos el agua y el petróleo; 20.1% que se debe desarrollar un moderno sector terciario; 17.6% que se deben desarrollar las empresas de cantón y poblado; 16.1% que se debe elevar el nivel de urbanización de las zonas rurales; 14.2% que se deben poner en juego las ventajas propias y desarrollar las altas tecnologías; 11.2% que hay que promover el desarrollo de la economía de propiedad no pública y, finalmente, 8.3% dijo que se debía vigorizar la industria de fabricación de equipos.

Como se observa, respecto de la política y situación interna China está inmersa en una transformación que podría indicar el inicio de un proceso democrático con características propias.

#### RELACIONES CON EL EXTERIOR

China ha desarrollado una relación bilateral y multilateral con los países vecinos sobre las bases de ayuda, cooperación y negociación. Sobresalen como

asignaturas pendientes: la relación con Taiwan, que lejos de resolverse parece que tendrá mayores tensiones —sobre todo con el ingreso de éste a partir del primero de enero de 2002 como miembro número 144 en la Organización Mundial de Comercio—, debido a las exigencias en los discursos pronunciados por el ministro de Asuntos Económicos Lin Hsin-I, que pide un trato nacional y el principio de nación más favorecida, y el radical del presidente Chen Shui-bian, que pretende que China acabe con el trato militar a la isla.<sup>5</sup>

Otro asunto que se mantiene a la expectativa es el relacionado con las islas Spratley, que de manera latente implican una fuente potencial de conflicto con sus vecinos Corea y Japón. Sin embargo este asunto seguirá sin pasar a mayores en tanto no haya una resolución definitiva al respecto.

Después de estas dos asignaturas pendientes, pero de latente conflicto, tres temas de las relaciones con el exterior, tuvieron un buen fin. Nos referimos a la conducción de la IX Reunión Cumbre de APEC, las relaciones con Estados Unidos y, finalmente, su regreso a la Organización Mundial de Comercio, luego de 15 años de intentos infructuosos.

Sin bien la reunión de líderes de APEC sostenida en Shanghai en octubre fue dominada por las declaraciones antiterroristas tanto de los ministros como por parte de los líderes de los países miembros del organismo, tuvo el sello chino, pues se destacó la importancia que tiene para la estabilidad regional y mundial el hacer más extensivos los beneficios de la globalización económica sobre la población. Además, China obtuvo el pronunciamiento a favor de su aceptación en la OMC por parte de los países miembros. Ello sin lugar a dudas marcó un fuerte *handicap* para que finalmente fuera aceptada su membresía en el organismo a inicios de diciembre de 2001. Además cabe mencionar que la organización y la seguridad que China ofreció a los visitantes fueron muy completas, lo que puso de manifiesto, una vez más, la buena imagen que en el exterior se tiene de China para ser sede de encuentros internacionales trascendentales sin ningún desorden provocado por los llamados globalifóbicos.

Por otra parte, la relación con Estados Unidos presentó un cambio radical. Si bien este país sigue apoyando los deseos separatistas de Taiwan e incluso durante el primer semestre se mostró, como un serio defensor de tal

<sup>5</sup> En este sentido, de acuerdo con Hsieh, *The 2000 Presidential Election in Taiwan*, 2001, dicho discurso bien puede robustecer el sentimiento independentista que ha venido ganando terreno en la isla desde mediados de la década de los noventa.

intención, a partir de los ataques terroristas del 11 de septiembre la situación se aligeró. Ello incluso incidió en la política exterior china, que estuvo de acuerdo con las represalias tomadas por Estados Unidos e Inglaterra, junto con Alemania, Francia e Italia para invadir y bombardear Afganistán, país que albergó a quienes fueron señalados como responsables de los ataques a las extintas Torres Gemelas y de los daños causados al edificio del Pentágono.

En efecto, como expresa Jiang (2001), la relación con Estados Unidos pasó de un latente conflicto al principio del año a una franca colaboración a finales del mismo. El 1º de abril, cuando un avión militar de reconocimiento estadounidense volaba sobre el espacio marítimo chino al sureste de la isla de Hainan Dao y chocó contra un caza chino de supervisión haciéndolo caer y, perdiéndose su piloto, Wang Wei, el avión de EU aterrizó sin permiso en el aeropuerto Lingshui de la isla y desató una lluvia de declaraciones de los gobiernos y la población de ambos países. El 2 de abril el presidente de Estados Unidos convocó a una reunión de urgencia en la Casa Blanca mientras China enviaba muchos buques y aviones en busca del piloto desaparecido.

En total, China envió 113 misiones de barcos y 115 de aviones para buscar al piloto desaparecido y finalmente dio por concluida la misión el 14 de abril a las 18:00 horas. Antes, el 11 de abril, a petición del gobierno estadounidense había dado permiso a la tripulación americana para abandonar el territorio chino.<sup>6</sup>

A partir de entonces Estados Unidos ha cambiado su concepción acerca de China.<sup>7</sup> El secretario de Estado, Colin Powell, una vez tranquilizada la situación después de la colisión aérea, en su visita de Estado de dos días del mes de julio (28 y 29) inició una política tendiente a restablecer los vínculos sino-estadunidenses, que ya habían llegado a niveles muy bajos. Powell dijo que su país no promovería enfrentamientos con China.

Los resultados alcanzados en esta visita conciliatoria fueron:<sup>8</sup>

<sup>6</sup> El mismo 11 de abril, el embajador plenipotenciario en China, Joseph Pruher entregó una carta de pesar al ministro de Relaciones Exteriores de China Tang Jiaxuan, pues en esos días el presidente Jiang Zemin se encontraba en viaje de visita de Estado en Uruguay.

<sup>7</sup> De acuerdo con Robert Kapp (*The United States and China: A Post-September 11 Perspective*, 2001), desde la década de los noventa China entró en el mapa mental de Estados Unidos debido a que presentó un modelo de crecimiento económico estable, efectividad diplomática y económica, y capacidad tecnológica, lo que lo convertía en un rival potencial (*China Economic Review*, vol. 28, núm. 6, p. 6).

<sup>8</sup> *Beijing Review*, núm. 34, 14 de agosto de 2001, p. 13.

- La intención de mejorar las relaciones con China y el comienzo de los preparativos de la visita que G. Bush realizaría a la cumbre de APEC, así como su visita a China y el encuentro con Jiang Zemin.
- El intercambio de opinión sobre el acceso de China a la OMC, el tema de los derechos humanos, la no proliferación, la energía, la protección ambiental y temas regionales.
- Los acuerdos para sostener conferencias del Comité Conjunto de Comercio China-Estados Unidos, reuniones especiales del mecanismo de consulta para la seguridad militar y marítima, y consultas de expertos sobre la no proliferación y la reanudación de los diálogos sobre los derechos humanos.
- En cuanto al problema de Taiwan, China reafirmó su esperanza de que la parte estadounidense cumpliera al pie de la letra los tres comunicados conjuntos. Powell prometió que la administración Bush seguiría adhiriéndose a la política de una sola China y trataría adecuadamente el tema de Taiwan, según lo establecido en los tres comunicados.

En esta visita Powell depuso el término de “rival estratégico” para referirse a las relaciones entre ambas naciones. En cambio propuso el de “socio estratégico”, redefiniendo, por tanto, la política estadounidense hacia China. Sobre esta redefinición Henry Kissinger, ex secretario de Estado estadounidense, dijo que treinta años de una política diplomática de ping-pong deberían concluir debido a que China ha mostrado señales de madurez basadas en su apertura económica y diplomática,<sup>9</sup> lo que puede coadyuvar a promover un entendimiento mutuo y de cooperación, llevando las relaciones diplomáticas entre ambos países a una nueva era.

En cierta medida, el cambio de actitud hacia China por parte de Estados Unidos y el apoyo que China otorgó a Washington para las acciones llevadas a cabo contra Afganistán y el gobierno talibán, luego de los ataques terroristas del 11 de septiembre, propiciaron el incremento de las relaciones económicas y comerciales.

En efecto, pese a la desaceleración de la economía estadounidense los intercambios entre ambas naciones presentaron un crecimiento anual de 9.3% en 2001 (véase los cuadros 1 y 2). Y aún más, el presidente Bush influyó para que se prolongara nuevamente el trato NMF a China en el Congreso de EU en el mes de julio, y a fines de diciembre se ratificó el estatus comercial normal, lo que fue considerado como el paso final para la normalización de las

<sup>9</sup> Al respecto véase el sitio web: [http://english.peopledaily.com.cn/200112\\_21](http://english.peopledaily.com.cn/200112_21)

CUADRO 1. Comercio de China con los Estados Unidos de América  
(\$ miles de millones de dólares)

	1996	1997	1998	1999	2000*	2001**
Importación	12	12.8	14.3	13.1	16.3	19.7
Exportación	51.5	62.5	71.2	81.8	100.1	40.4
Total	63.5	75.3	85.4	94.9	116.4	60.1
Saldo	39.5	49.7	56.9	68.7	83.8	20.7

\* Hasta el año 2000, con base en The United States-China Business Council (2001).

\*\* Enero-Septiembre. Con base en MOFTEC; 2002. Statistics on External Trade.

CUADRO 2. Principales exportaciones a los Estados Unidos de América 2001  
(enero-noviembre)

(\$ miles de millones de dólares)	
Maquinaria, productos electrónicos y equipo audiovisual:	16 428
Productos varios: muebles, juguetes, lámparas, etcétera	7 317
Calzado, sombreros, paraguas, plumas, etcétera	5 365
Productos y materiales textiles	4 245
Métales base y productos relacionados	3 147
Plásticos, caucho y productos relacionados	2 372
Ópticos, instrumentos médicos y de medición	1 925
Piel y productos del cuero	1 925
Químicos	1 669

Fuente: Administración General de Aduanas.

relaciones económicas entre ambos países, dada la reciente membresía de China en la OMC.

Precisamente el último y más importante tema de relaciones exteriores fue el regreso de China a la Organización Mundial de Comercio. Este acontecimiento marcó el fin de 15 años de negociaciones y 18 reuniones entre la parte china y el grupo *ad hoc* para evaluar dicha solicitud, amén de otras tantas negociaciones bilaterales con países interesados en firmar un acuerdo de postulación, o con problemas comerciales con China.<sup>10</sup>

<sup>10</sup> El proceso de negociación para el regreso de China a la OMC ha sido abordado por cientos de artículos, documentos, notas periodísticas, etc. Sugerimos ver nuestro tratamiento

La expectativa del regreso de China a la OMC fue el factor que estimuló su comercio y su inversión exterior y, de una u otra manera, contrarrestó tanto los efectos de la desaceleración de la economía mundial y estadounidense como el “efecto Torres Gemelas”, que sin duda impactó negativamente sobre la economía internacional.<sup>11</sup>

Desde principios de año China estuvo ocupada en la revisión de sus leyes económicas y comerciales para evitar que se contrapusieran con la legislación de la OMC luego de la aceptación de su membresía. Durante el año, de acuerdo con *Business Week*, China enmendó más de 170 leyes y regulaciones relacionadas con el comercio exterior y consideraciones aduanales.<sup>12</sup> De hecho durante 2001, anuló 19 normas y enmendó 38 ordenamientos.

Por otra parte, al margen del efecto blindaje que representó durante el año la expectativa del regreso, y el regreso oficial de China a la OMC, una serie de ventajas y desafíos impactarán sin duda la estructura económica china en los próximos años. Dichas ventajas y retos ya no sólo tienen que ver con los sectores dedicados al comercio internacional, sino con prácticamente todos los sectores de la economía (véase el cuadro 3), independientemente de los plazos para la reducción arancelaria negociados. Consideramos que entre los beneficios más importantes que se le presentarán a China, los siguientes son los más relevantes:<sup>13</sup>

- Reducción de aranceles, liberalización del comercio e inversión y apertura de los sectores internos a la participación externa, lo que llevará a la economía china a ganar eficiencia significativa.
- Mayor participación en los flujos del comercio internacional.
- Posibilidad de participar con 18 a 20% del mercado textil mundial una vez que concluya el periodo del Acuerdo Multifibras (AMF-2005).
- Eliminación de las restricciones a Estados Unidos y la Unión Europea, a quienes destina cerca de 50% de sus exportaciones.
- Para los consumidores significa una mayor libertad de elegir y de incrementar la disponibilidad y calidad de bienes y servicios a precios competitivos.

---

en Juan González, “Efectos de la Aceptación-Regreso de China a la OMC”, Programa de Estudios APEC de El Colegio de México, 2001.

<sup>11</sup> La economía internacional, finalmente, registró una tasa de crecimiento de 1.8% y se cree que la del comercio internacional fue de 0.5 por ciento.

<sup>12</sup> *Business Week*, “China in the WTO: Let’s Cut It Some Slack”, núm. 3752, 2001, p. 24.

<sup>13</sup> Wang Liu y Woo, “China’s New Horizon: Challenges and Opportunities from WTO Membership”, *China Economic Review*, núm. 12, 2001, pp. 103-106.

CUADRO 3. China: protección arancelaria y barreras no arancelarias (NTB), 2000-2010

	2000	2001	2002	2003	2004	2005- 2010	Tasa de reducción	Inicial NTB
Ropa	32.1	285.0	24.9	21.4	17.9	17.9	44.3	
Leche y productos cárnicos	16.7	14.9	13.2	115.0	11.4	11.4	31.8	
Electrónicos	11.6	9.0	6.3	3.7	3.0	3.0	74.5	7.8
Productos pesqueros y forestales	4.4	3.1	2.7	2.8	2.6	2.6	40.8	
Granos y aceites	27.7	26.2	24.6	23.0	21.5	21.5	22.5	
Cuero y calzado	12.2	105.0	9.1	8.6	8.6	8.6	29.6	
Ganado	21.4	20.5	19.5	19.3	19.2	19.2	10.4	
Maquinaria	13.5	11.4	9.6	8.1	7.4	7.4	45.5	5.1
Manufacturas intermedias	11.8	9.8	8.2	7.1	6.9	6.9	41.8	12.0
Mineral y productos de energía	1.3	0.3	0.3	0.3	0.3	0.3	74.7	9.4
Partes y vehículos automotrices	33.3	29.2	25.1	21.1	18.4	18.4	44.7	26.3
Granos no cosechables	22.1	19.7	17.5	15.4	14.5	14.5	34.4	
Otras manufacturas ligeras	13.7	12.8	11.9	11.2	10.7	10.7	21.9	
Otro equipo de transporte	4.9	3.8	3.7	3.6	3.5	3.5	29.1	11.2
Fibras basadas en plantas	73.5	67.7	61.9	56.1	50.3	50.3	31.6	
Alimento procesado	34.3	31.1	27.8	24.7	22.4	22.4	34.8	2.7
Textiles	25.4	22.0	18.5	15.2	12.4	12.4	51.2	70.0
Bebidas y tabaco	50.0	44.8	39.6	34.4	29.2	29.2	41.6	2.7
Maderas y papeles	29.7	25.8	21.9	18.1	14.2	14.2	52.0	
Comercio de servicios	11.4	9.1	7.0	5.1	4.3	4.3	62.2	5.5
Promedio	17.0	14.5	12.2	10.2	8.9	8.9	47.6	

Fuente: Tomado de Jun Ma y Zhi Wang (2001), *op. cit.*, p. 23.

• Los consumidores podrán expandir sus elecciones a una gran variedad de bienes y servicios: desde trigo y frutas hasta automóviles, banca, seguros, telecomunicaciones y servicios de Internet.

Obviamente no todo será positivo: existen riesgos para la economía china. Se presentarán importantes retos para la estructura económica, entre otros para la agricultura, manufactura, industria automotriz, sistema bancario, seguros, telecomunicaciones, empresas del Estado, comercio internacional y precios.

Si bien el regreso al organismo reducirá las barreras cuantitativas de sus socios y no socios comerciales, China tendrá el compromiso continuo de ajustar su normatividad económica a lo establecido por el organismo y dar tratamiento nacional a los inversionistas externos. Asimismo, deberá eliminar los tratamientos preferenciales a los inversionistas y capitalistas chinos y reducir subsidios y tasas preferenciales.

El gran desafío de la economía china será, por lo tanto, su adecuación al nuevo estatus comercial internacional y la aplicación y seguimiento de las normas establecidas por el organismo, así como la continuidad de las reformas económicas. Obviamente habrá sectores como el electrónico, eléctrico, telecomunicaciones, juguetero, del cuero y calzado, manufacturero, transporte, equipo y productos minerales que, según se cree, serán los grandes ganadores, en el corto y mediano plazos.<sup>14</sup>

Finalmente, creemos que de la manera en que China pueda manejar las nuevas condiciones que la economía internacional le impondrá, dependerán en gran parte la continuidad exitosa o no del actual modelo de desarrollo económico y el nuevo rol que posiblemente desempeñará en la economía internacional de este siglo XXI.

#### ECONOMÍA

El año 2001 marcó el inicio del X Plan Quinquenal 2001-2005. La meta principal dada a conocer desde mayo de 2000 ha sido obtener en este periodo un desarrollo económico incluyente, para lo cual el crecimiento será determinante. En dicho plan se formularon los siguientes objetivos:<sup>15</sup>

- Mantener un nivel de crecimiento de la economía nacional a un ritmo relativamente acelerado: 7.0% anual.
- Obtener resultados palpables en el reajuste estratégico de la estructura económica.
- Elevar considerablemente la calidad del crecimiento económico y su rentabilidad, a fin de sentar cimientos sólidos para que en el 2010 se duplique el producto interno bruto del 2000.

<sup>14</sup> Jun Ma y Zhi Wang, "Winners and Losers of China's WTO Entry", *The China Business Review*, marzo-abril de 2001, pp. 22-25.

<sup>15</sup> John Frankenstein, "China's Tenth Five-Year Plan: Statements of Intent", *The China Business Review*, mayo-junio de 2000, pp. 40-42.

- Conseguir que las empresas estatales den importantes avances al establecimiento de un sistema empresarial moderno.
- Implantar un sistema de seguridad social completo, perfeccionar el sistema de economía de mercado socialista y lograr mayores progresos en la apertura exterior y la cooperación internacional.
- Ampliar los canales de empleo e incrementar de manera continua los ingresos de la población urbana y rural.
- Acelerar el desarrollo de la ciencia, la tecnología y la educación; elevar las cualidades de la población, y lograr notables progresos en el fomento de la civilización socialista en lo espiritual y en la construcción de la democracia y el sistema legal.<sup>16</sup>

Las metas para los sectores agrícola y de comercio exterior en el periodo 2001-2005, fueron:

- Fortalecer el estatus primario de la agricultura dentro de la economía nacional y hacer esfuerzos para incrementar los ingresos de los agricultores.
- Mejorar notablemente los equipos y tecnologías agrícolas para elevar la capacidad integral productiva del sector.
- Seguir optimizando la estructura de la economía agrícola.
- Crear y perfeccionar sistemas de asistencia socializada y mercados de productos agrícolas.
- Mantener el área sembrada en 1 650 millones de mu (110 millones de hectáreas).
- Continuar aumentando la importación y exportación de mercancías a una tasa ligeramente superior al crecimiento de la economía nacional (8 a 9 por ciento).
- Continuar mejorando la estructura del comercio exterior y sus retornos, y a la vez, adecuando en mayor medida la estrategia de incrementar el comercio mediante la ciencia y tecnología y diversificar el mercado.
- Desarrollar el comercio de servicios a un ritmo más rápido, con la competitividad intensificada de las industrias de servicios clave.
- Proseguir expandiendo la magnitud y el alcance de la inversión foránea; expandir la magnitud, el alcance y los canales de la cooperación tecnológica con el exterior.

<sup>16</sup> *Beijing Informa*, "Informe sobre el Esquema del X Plan Quinquenal para el Desarrollo Económico y Social", núm. 15, abril de 2001, secc. documentos.

- Aprovechar la oportunidad del ingreso a la OMC para profundizar en la reforma del sistema de administración del comercio exterior y mejorar el sistema legal que gobierna el comercio y la cooperación económica con el exterior.
- Promover el reajuste estratégico de la estructura económica y la competitividad integral de la economía nacional y fomentar un estable aumento de las reservas de divisas mediante un sólido desarrollo del comercio y la cooperación económica con el exterior.
- Alcanzar en el año 2005 la meta de realizar un comercio global de 650 000 millones de dólares. Las exportaciones de maquinaria y productos electrónicos deberán ascender a 160 000 millones de dólares y representar cerca de 50% del total de exportaciones; las exportaciones de productos de nuevas tecnologías llegarán a 60 000 millones de dólares.
- La captación de IED deberá mantenerse en niveles de alrededor de 40 000 millones de dólares.

Por su parte, las metas de corto plazo para el año 2001, fueron las siguientes:

- Continuar con un alto crecimiento del PIB: 8.0 por ciento.
- Seguir aplicando una política fiscal activa para expandir la demanda interna.
- Desarrollar la agricultura e incrementar los ingresos de los campesinos.
- Mantener un crecimiento de 10% en el comercio internacional.
- Hacer inversiones mayores en áreas como construcción, agricultura, conservación de agua, transporte, telecomunicaciones, infraestructura urbana, protección ambiental, generación de energía y forestal, vivienda y ciencia y desarrollo tecnológico.

Frente a la planificación de la economía, tanto en el corto como en el mediano plazos la evolución económica marcó un nuevo año de continuidad, pues presentó un crecimiento económico alto, aunque con una tasa menor en comparación con 1998 (8.8%), último año de crecimiento cercano a los dos dígitos. La tasa preliminar de 7.3% es superior a la establecida en el Plan Quinquenal, no así en el Plan Anual, y de hecho marca un tercer descenso consecutivo desde 1998 (véase el cuadro 4). En términos monetarios, se espera un PIB cercano a 1 160 miles de millones de dólares.<sup>17</sup> Pero se hace

<sup>17</sup> Este valor del PIB le permitirá desplazar a Italia del sexto lugar mundial (quien obtendrá un PIB cercano a 1 100 miles de millones de dólares) en el año 2001 y sólo estará detrás de

CUADRO 4. China: PIB y participación del comercio exterior, 1979-2001

<i>Año</i>	<i>Valor del PIB (\$USA)</i>	<i>Comercio Externo total</i>	<i>Comercio Externo total (%) PIB</i>	<i>Exportaciones (\$USA)</i>	<i>Importaciones (\$USA)</i>	<i>Saldo (\$USA)</i>
1979	257.3	29.33	0.11	13.66	15.67	-2.01
1980	300.1	34.14	0.13	18.12	20.02	-1.9
1981	281.2	44.03	0.16	22.01	22.02	-0.01
1982	274.1	41.61	0.15	22.32	19.29	3.03
1983	293.9	43.71	0.15	22.32	21.9	0.93
1984	298.7	53.55	0.18	26.14	27.41	-1.27
1985	291.1	69.6	0.24	27.35	42.25	-14.9
1986	280.9	73.84	0.26	30.94	42.9	-11.96
1987	304.1	83.16	0.27	39.44	43.72	-4.28
1988	378.2	102.8	0.27	47.52	55.28	-7.76
1989	425.5	111.68	0.26	52.54	59.14	-6.6
1990	369.9	115.44	0.31	62.09	53.35	8.74
1991	379.5	135.42	0.36	71.84	63.78	8.06
1992	435.9	133.94	0.31	69.56	64.38	5.18
1993	594.8	161.96	0.27	75.65	86.31	-10.66
1994	547.8	197.86	0.35	102.56	95.3	7.26
1995	707.2	238.2	0.34	128.1	110.1	18.01
1996	825.3	282.6	0.34	151.1	131.5	19.6
1997	900.8	315.5	0.35	182.7	132.8	49.9
1998	960.8	319.4	0.33	182.2	137.2	45.1
1999	1 028.9	360.7	0.35	194.9	165.8	29.9
2000	1 080.1	474.3	43.9	249.2	225.1	24.1
2001*	1 160.8	509.8	43.8	266.16	243.61	22.55

\* Preliminar.

Fuente: elaboración propia con base en Buró Nacional de Estadísticas. Varios años.

necesario resaltar aquí la tendencia a descender del PIB, pues en los primeros tres trimestres del año registró tasas de 8.1, 7.8 y 7.4%, y debió haberse reducido en el último trimestre a 6.0 por ciento.

Ahora bien, desde el punto de vista de los factores internos la explicación del crecimiento económico se debió a dos factores: en primer lugar, la

Francia, Inglaterra, Alemania, Japón y Estados Unidos. Posiblemente también termine el año ocupando la sexta posición mundial comercial, ya que en 2000 ocupó la séptima y, por las cifras preliminares, dio un salto adelante.

política de reforma económica de largo plazo, y en segundo lugar, el estímulo a la demanda interna (8.8% de incremento). Las reformas estuvieron fuertemente ligadas al acceso a la OMC y su finalidad fue lograr una mayor claridad en las reglas del juego económico con el exterior.

Por su parte, el gobierno siguió aplicando unas políticas fiscal (emisión de bonos) y monetaria activas (ampliación de M1(14%) y M2(16%)), e insistió en que las propias empresas estatales (EE) estimulen su productividad y hagan frente a la competencia externa, pues ya no será posible erigir barreras para proteger al sector manufacturero y al sector servicios. La política fiscal expansiva, dicho entre paréntesis, no ha ampliado el déficit fiscal (2.7% respecto al PIB hasta septiembre), ni ha causado problemas inflacionarios, antes bien, ha propiciado la aparición del llamado círculo virtuoso del ingreso tributario, pues éste se incrementó en 19.7%, porcentaje cercano a 120 000 millones de RMB (14 510 millones de dólares) y la relación ingreso gasto de gobierno hasta noviembre fue superavitaria en alrededor de 2 000 millones de dólares.

En general la economía presentó avances en la reestructuración. La evolución general fue, la siguiente (véase el cuadro 5).

Agricultura. Los datos de enero a noviembre<sup>18</sup> indican que a pesar de haber sufrido algunos desastres naturales, la adición de 20 000 mu (1 333 hectáreas)<sup>19</sup> y la dinámica del sector lograron llegar a una producción récord con un crecimiento de 2.5%. La producción de granos sobrepasó 450 millones de toneladas, y la producción de algodón y azúcar se incrementó 10%. Asimismo la producción de carne y productos acuáticos mostró un leve crecimiento. También, la cantidad de tierra cultivada se incrementó en 1 300 hectáreas.

La industria, por su parte, se expandió alrededor de 10% y los beneficios de las empresas alcanzaron cerca de 50 000 millones de dólares, cifra 7.4% mayor que la del año 2000. Las industrias nuevas y de alta tecnología registraron un desarrollo relativamente acelerado y se lograron avances sustanciales en la capacidad productiva de los sectores clave como la industria hulera, carbón, siderúrgica, materiales de construcción y eléctrica.

El sector servicios, por su parte, presentó un crecimiento de 7.0%, principalmente debido al rápido desarrollo del sector telecomunicaciones y el de transportes.

<sup>18</sup> En general, para examinar la evolución de la economía china el periodo enero-noviembre es la referencia con que comparamos el año 2001, excepto cuando se dan datos definitivos.

<sup>19</sup> En China la unidad de tierra cultivada se denomina mu. 15 mu son equivalentes a una hectárea, es decir, un mu es equivalente a 666.6 metros cuadrados.

CUADRO 5. Tasa de crecimiento del PIB por sectores y su participación en el PIB

Año	Crecimiento del PIB y sectores principales en (%)				Participación dentro del PIB S e c t o r e s		
	PIB	Agric.	Ind.	Serv.	Agricultura	Industria	Servicios
1978	7.6	n.a.	n.d.	n.d.	0.28	0.48	0.24
1979	7.6	6.51	8.2	11.85	0.28	0.48	0.25
1980	7.8	-1.8	13.58	2.09	0.25	0.51	0.3
1981	5.2	6.98	1.9	1.69	0.26	0.49	0.25
1982	9.1	11.52	5.6	16.06	0.26	0.48	0.26
1983	10.9	8.26	26.37	15.87	0.26	0.55	0.2
1984	15.2	12.89	14.48	20.2	0.25	0.54	0.21
1985	13.4	1.91	3.44	56.73	0.23	0.49	0.29
1986	8.9	3.29	10.26	12.12	0.21	0.51	0.29
1987	11.6	4.74	13.7	14.39	0.2	0.51	0.3
1988	11.3	2.5	14.51	13.21	0.19	0.52	0.31
1989	4.1	3.07	3.77	5.38	0.18	0.52	0.31
1990	3.8	7.38	3.15	2.31	0.19	0.52	0.31
1991	9.2	2.36	13.88	8.81	0.18	0.54	0.3
1992	14.2	4.71	21.14	12.41	0.16	0.57	0.3
1993	13.5	4.69	19.86	10.65	0.15	0.61	0.29
1994	12.6	4.02	18.38	9.57	0.14	0.64	0.28
1995	10.2	4.04	4.14	4.59	0.13	0.6	0.27
1996	9.7	17.89	2.75	19.49	0.14	0.56	0.29
1997	8.8	9.64	7.96	7.28	0.18	0.49	0.32
1998	7.8	3.5	7.6	9.2	0.17	0.49	0.33
1999	7.1	2.8	7.5	8.1	0.17	0.49	0.33
2000	8	2.4	9.6	7.8	15.9	50.9	33.2
2001*	7.3	2.4	9.9	7.1	n.d.	n.d.	n.d.

\* Para el periodo enero-septiembre de 2001.

Fuente: Elaboración propia con base en Buró de Estadísticas del Estado. Varios años.

La reforma a las EE registró grandes progresos, pues 13 de las 14 industrias clave revirtieron sus números rojos y se han vuelto rentables. Por su parte, la industria electrónica y de telecomunicaciones así como de equipos de comunicación de microondas, equipo de telecomunicación óptica, teléfonos móviles y computadoras personales, registraron tasas de crecimiento de entre 20 y 130 por ciento.

Para reducir el impacto de la contracción de la demanda internacional el Estado aplicó una política dinámica para estimular la inversión con alrede-

dor de 254 000 millones de dólares. En efecto, la inversión en activos fijos se incrementó en alrededor de 16.3%, 4.3% superior al año 2000. De ésta, la inversión en construcción de infraestructura se incrementó 10.4%, las de innovación tecnológica y transformación en 20.3%, y las de desarrollo de bienes raíces en 29.7 por ciento.

Por su parte, los programas financieros y de crédito al consumo permitieron a un mayor segmento de la población acceder a bienes duraderos: computadoras, electrónicos, línea blanca, autos, casas, diversión, educación, etcétera.

Este estímulo al consumo se dio sin menoscabo del poder adquisitivo del consumidor, y obviamente del Yuan Renmimbi (RMB), pues el índice nacional de precios al consumidor registró un incremento de 0.8% en la zona urbana y 0.9% en la rural. Los precios de alimentos, productos y servicios para el entretenimiento, educación, cultura y alquiler de vivienda registraron los mayores saltos; los precios de los productos industriales presentaron un aumento de 1.1% y los de las materias primas, gasolinas y energía eléctrica, sólo 0.1%. Finalmente, el índice de ventas comerciales presentó un incremento de 16.3%, mostrando el vigor del consumo privado, que tuvo crecimiento final de 6.2 por ciento.

Obviamente las activas políticas fiscal y monetaria fueron determinantes para esta respuesta de la demanda interna, que registró un incremento de 7.7%. En efecto, en los últimos cuatro años el gobierno ha emitido un total de 510 000 millones de RMB (61 900 millones de dólares). Sólo en 2001 emitió bonos por 150 000 millones de RMB (18 130 millones de dólares) para financiar los proyectos de inversión mencionados.

Respecto a la evolución del sector externo de la economía, éste evolucionó de la siguiente manera (véase el cuadro 6): el volumen total (enero-diciembre) del comercio internacional llegó a 509 770 millones de dólares, un aumento de 7.5% en relación con el año 2000. Las exportaciones sumaron 266 160 millones de dólares con un aumento de 6.8%, y las importaciones sumaron 243 610 millones de dólares, con un aumento de 8.2%. Un saldo superavitario de 22 550 millones de dólares, 1 550 millones de dólares menor que 2000, pero aún con un importante superávit.

Por otra parte, en lo que se refiere a la IED, como resultado de la expectativa del regreso a la OMC y de la política de ir hacia el Occidente, ésta alcanzó 41 900 millones de dólares, cifra que mantiene a China nuevamente en los inicios de este siglo como la principal receptora de IED entre los países subdesarrollados. Dicha cifra es 15.4% superior a la del 2000, y se espera que las cifras definitivas se ubiquen entre 45 000 y 50 000 millones de dóla-

CUADRO 6. China: comercio internacional por principales países, 1996-2001  
(millones de dólares)

	1996	1997	1998	1999	2000	2001
Exportaciones	151 165	182 917	183 744	194 931	249 231	266 169
Estados Unidos	26 731	32 744	38 001	42 003	52 663	49 866
Hong Kong	32 904	43 798	38 782	36 891	43 561	41 945
Japón	30 888	31 820	29 718	32 399	44 841	40 761
Corea de Sur	7 527	9 136	6 266	7 808	9 993	11 294
Alemania	5 852	6 493	7 350	7 778	12 568	8 832
Países Bajos	3 539	4 410	5 162	5 412	7 192	6 583
Singapur	3 753	4 321	3 901	4 502	6 150	5 251
Reino Unido	3 199	3 821	4 633	4 879	5 941	6 196
Francia	1 908	2 339	2 830	2 929	3 616	3 351
Italia	1 838	2 242	2 573	2 929	4 006	3 639
Importaciones	131 512	132 815	137 255	165 215	165 812	243 615
Japón	29 190	28 990	28 307	33 768	37 540	38 905
Estados Unidos	16 179	16 290	16 997	19 489	19 699	23 685
Corea de Sur	12 485	14 885	15 021	17 228	20 946	21 415
Hong Kong	7 839	6 997	6 667	6 893	9 430	8 567
Alemania	7 325	6 184	6 998	8 336	9 756	12 581
Rusia	5 156	4 086	3 627	4 223	5 837	6 901
Singapur	3 613	4 385	4 226	4 061	5 438	4 656
Australia	3 438	3 245	2 693	3 607	4 527	4 926
Francia	2 240	3 239	3 206	3 786	3 616	3 722
Malasia	2 246	2 485	2 675	3 606	4 476	5 599

Fuente: Elaboración propia con base en Banco Asiático de Desarrollo, *Anuario 2000*; MOFTEC, 2001.  
*Boletín Informativo sobre la Evolución del Comercio Exterior*.

res. Ahora bien, en algunos sectores como el no gubernamental, incluyendo empresas colectivas y privadas, decreció.

Otros indicadores económicos confirman la fortaleza de la economía china. Por ejemplo, la deuda externa disminuyó en cerca de 5 000 millones de dólares al situarse en 140 500 millones de dólares; de éstos 88.2% sigue siendo deuda de largo plazo.

Por lo que respecta a los ingresos de la población, el PIB per cápita se incrementó en 5.3% al pasar a 918 dólares. Los ingresos de los habitantes de las áreas urbanas se incrementaron 8.2% al sumar 6 790 yuans, y los de la

CUADRO 7. China: IED 1978-2001. Contribución a la Tasa de Inversión en Activos Fijos y PIB

Año	Formación de Capital			Producto Interno Bruto		
	IED actual	TIAF	Porcentaje de la IED	PIB	Porcentaje de Exp. de empresas extranjeras	Partic. en total de exportaciones Porcentaje
1978	0.02	n.a.	n.a.	358.8	n.a.	n.a.
1979	0.11	n.a.	n.a.	399.8	n.a.	n.a.
1980	0.19	n.a.	n.a.	451.8	0.0027	0.05
1981	0.38	55.9	0.68	477.5	0.0011	0.15
1982	0.44	64.1	0.69	518.2	0.0019	0.24
1983	0.64	72.2	0.89	578.7	0.0112	1.49
1984	1.26	65.5	1.92	717.1	0.0023	0.26
1985	1.66	79.5	2.09	896.4	0.011	1.08
1986	1.87	81.2	2.31	1 020.2	0.021	1.88
1987	2.83	97.9	2.36	1 196.3	0.039	3.06
1988	3.19	120.9	2.64	1 492.8	0.064	5.17
1989	3.39	110.1	3.08	1 690.9	0.11	9.35
1990	3.49	94.3	3.71	1 853.2	0.21	12.58
1991	4.37	103.5	4.22	2 161.8	0.31	16.77
1992	11.01	142.6	7.72	2 663.5	3.98	20.43
1993	27.51	215.9	12.74	3 463.4	4.24	27.51
1994	33.77	193.7	17.43	4 675.9	6.33	28.68
1995	37.52	233.7	16.05	5 675.8	6.62	31.51
1996	41.27	236.6	14.48	6 859.3	7.45	40.72
1997	45.34	253.1	14.84	7 420.5	8.31	40.9
1998	45.12	284.5	13.11	7 974.8	8.42	44.06
1999	40.4	298.7	11.22	8 205.4	8.61	45.5
2000	40.7	326.1	10.32	8 940.4	8.65	45.9
2001	41.9	336.5	12.4	9 645.1	8.55	46.5

Fuente: Elaboración propia con base en Buró Nacional de Estadísticas. Varios años.

zona rural 4.1% al sumar 2 345 yuans, ampliándose la brecha entre los ingresos de los habitantes urbanos contra los rurales en 2.89 veces respecto a 1991, cuando era de 2.1 veces (véase el cuadro 7). Esta leve mejoría llevó a reducir los niveles de pobreza, pues China llegó a tener una población por debajo de la línea de la pobreza de 30 millones de habitantes.

En donde hubo un retroceso fue en la creación de empleo, pues de los ocho millones que China debe ocupar anualmente, sólo se crearon 6.5 millo-

nes, llevando la tasa de desempleo a 4.0%, cifra superior a 3.5% de los últimos cinco años.

Por otro lado, las reservas internacionales se incrementaron, al menos hasta el mes de octubre, sumando 203 000 millones de dólares, 23% más que las cifras reportadas en el año 2000. Por su parte el tipo de cambio se mantuvo estable por séptimo año consecutivo en 8.27 RMB por dólar estadounidense, mostrando la fortaleza de la moneda china. Asimismo la tasa de interés se mantuvo sin cambio respecto a 2000, tanto la de depósitos (2.25%) como la de préstamos (5.85 por ciento).

#### PERSPECTIVAS 2002

China deberá sortear con éxito el XVI Congreso Nacional del PCC para reafirmar la confianza internacional sobre su sistema político, y que esto lo lleve a desarrollar una estrategia democrática con particularidades chinas. Sin duda los nuevos cuadros políticos y las flamantes burguesías emanadas de la reforma y la apertura procurarán afianzar su posición e incidir en el ritmo del propio proceso de reforma.

Las relaciones con Estados Unidos seguirán marcando la pauta dentro de los vínculos con el exterior. En 2002 se conmemorará el 30 aniversario del Comunicado de Shanghai, lo que puede marcar el inicio de una nueva relación, particularmente después del apoyo dado por China a las acciones bélicas realizadas por Estados Unidos contra el terrorismo y tras las propias acciones chinas. Además influye el hecho de que haya dejado de ser considerada el enemigo potencial número uno y enemigo estratégico de Estados Unidos conforme a la declaración de Bush en la reunión de APEC.

El único asunto que podría empañar la nueva relación podría ser el relativo a Taiwan. Una vez que sea retomado con fortaleza por China, ésta esperaría una menor intromisión de Estados Unidos tanto para no seguir vendiendo armas a la isla como por no obstaculizar la política china de considerar a la isla como una provincia renegada.

Es posible que el factor económico desempeñe un rol importante para mantener la cooperación y buena diplomacia y ayude a construir más puentes y ensanchar las relaciones bilaterales, que sin duda tendrán en el marco de la OMC alguna de sus pruebas de fuego.

Por otra parte, los pronósticos de crecimiento de la economía internacional fluctúan entre 1.8 y 2.0%, particularmente hacia el segundo semestre de

2002, y la declaración del presidente G. Bush de fortalecer la economía estadounidense en 2002 para hacer salir a Estados Unidos de la recesión generan buenas expectativas sobre la economía china, particularmente hacia los consumidores, ya que las encuestas realizadas el 10 de enero<sup>20</sup> indican que 75% de ellos está satisfecho con el crecimiento de la economía; 30% cree que sus ingresos se han incrementado y 25% prevé una mejora futura.

La tasa de crecimiento económico de 7.0% propuesta para el año 2002 tal vez sea conseguida a condición de que el comercio externo mantenga su crecimiento y el gobierno prosiga con su política de amplia participación en la economía y de certidumbre en la economía internacional.

China está cumpliendo los compromisos con la OMC, y algunas de las medidas que ha tomado desde fines de diciembre y principios de enero de 2002 tienen que ver con la rectificación y promulgación de los siguientes ordenamientos: ley sobre fusiones, ley sobre *copy right*, ley contractual sobre fusiones sino-foráneas, ley sobre empresas de capital extranjero y ley sobre patentes, reglamento para crear la Comisión Reguladora de Valores de China, y Reglamento Antisubsidios en el Comercio Exterior. Dichos ordenamientos persiguen la finalidad de mostrar al mundo su disposición a aplicar la normatividad económica y comercial internacional.

Paralelamente, también a partir del 11 de diciembre se le permitió a instituciones financieras ubicadas en Shanghai y Shenzhen realizar operaciones en RMB; previamente, en agosto se redujo a 13 el número de mercancías y servicios cuyos precios son determinados por el Estado al liberalizar los de 10 mercancías, con lo que el mercado determina ya 90% de los precios de los bienes y servicios; finalmente, en enero de 2002 China anunció la reducción en tres puntos porcentuales de su nivel arancelario, dejando en 12.0 el promedio.

Ahora bien, fuera de las posibles condiciones externas y de las acciones y medidas aplicadas y por aplicar, la economía china se enfrenta al reto de reducir la brecha de los ingresos de las diversas regiones y entre los ingresos de la población; debe vencer el reto de crear ocho millones de empleos para una población más preparada y crítica y de incorporar a todo el país a la apertura económica. Sólo de esta manera seguirá siendo viable el modelo económico chino, pues si bien es cierto que en su desenvolvimiento está generando dichas contradicciones, también lo es que está reduciendo los niveles absolutos

<sup>20</sup> *Beijing Informa*, “Consumidores chinos tienen plena confianza en la economía nacional”, secc. negocios, 2002.

de pobreza de su población, que ya hacia 2001 no representó más de 30 millones por debajo de la línea de la pobreza (625 RMB).

Una política de desarrollo y económica neokeynesiana, con amplia participación gubernamental y certidumbre de eficiencia institucional podría ser la diferencia entre consolidar las bases para el desarrollo o dar posibilidad a los retrocesos económicos y sociales.

Creemos que China, como hasta ahora, sabrá conducir su proceso de desarrollo y podrá duplicar el valor tanto de su PIB como de su comercio exterior del 2000 hacia el 2010, una vez que venza los retos que tendrá ante sí desde el 2002 hasta el 2005.

## APÉNDICE

<i>Nombre oficial</i>	República Popular de China
<i>Capital</i>	Beijing
<i>Extensión territorial en miles de km<sup>2</sup></i>	9 597 (incluye Taiwan)
<i>Población en millones (1999)</i>	1 250
<i>Religión(es)</i>	Mayoría budista y taoísta. Existe una minoría musulmana protestante, católica y lamaísta del Tibet
<i>Idioma(s)</i>	El idioma oficial es el chino de Beijing (putonghua). Existe un gran número de idiomas regionales (ca. 55) incluyendo el tibetano, el uiguro, y el mongol
<i>Moneda</i>	Yuan Renmimbi*
<i>Gobierno</i>	El Partido Comunista Chino (PCC) gobierna como único partido
<i>Jefe de Estado</i>	El presidente y el vicepresidente son electos por un periodo máximo de 5 años consecutivos por el Congreso Nacional Popular
<i>Principales organizaciones políticas</i>	
<i>Partido Comunista Chino</i>	Jian Zemin, secretario general
<i>Comité Permanente del Buró Político:</i>	Li Peng, Li Ruihan, Zhu Rongji, Hu Jintao, Wei Jianxing, Li Lanqing
<i>Miembros clave del gobierno</i>	
<i>Presidente</i>	Jian Zemin
<i>Vicepresidente</i>	Hu Jintao
<i>Premier</i>	Zhu Rongji
<i>Vicepremier</i>	Li Lanqing, Qian Qichen, Wu Bangguo, Wen Jiabao
<i>Jefes de ministerios y comisiones estatales clave:</i>	
<i>Ministerio de Finanzas</i>	Xiang Huaicheng
<i>Ministerio de Relaciones Exteriores</i>	Tang Jiaxuan
<i>Ministerio de Comercio Exterior y Cooperación Económica</i>	Shi Guangsheng
<i>Ministerio de Defensa Nacional</i>	General Chi Haotian
<i>Comisión Estatal del Desarrollo y Planificación</i>	Zeng Peiyan
<i>Comisión Estatal para la Economía y el Comercio</i>	Sheng Huaren
<i>Gobernador del Banco Central</i>	Dai Xianglong

\* Véase anexo estadístico para tipo de cambio.